



# info Vet

Órgano informativo de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia

## En este número:



- La importancia de las Comisiones Dictaminadoras Editorial. **Página 4.**
- Entrevista con la ganadora del Sor Juana Inés de la Cruz 2009 **Página 4.**
- Cuenta la FMVZ con oficina de la Delegación Académica del STUNAM **Página 5.**
- Realizan la edición número 9 de la Semana de la Caprinocultura **Página 6.**
- Breves del deporte y la recreación **Página 8.**
- ¿Interesado en ingresar al PASPA? **Página 9.**
- AgendaVET **Página 10.**
- Convocatoria al Premio Dr. Gustavo Baz Prada **Página 11.**



El pasado 25 de marzo se efectuaron votaciones en nuestra Facultad para elegir a los Representantes Internos ante la Comisión Dictaminadora en Ciencias Básicas. La jornada se desarrolló en un ambiente de cordialidad y pluralismo, y se caracterizó por la alta afluencia de votantes (50 por ciento del padrón). Los triunfadores de la elección son los académicos Elizabeth Morales Salinas y Francisco A. Castrejón Pineda, quienes recibieron el mayor número de votos por parte de los profesores de carrera y de asignatura, y los técnicos académicos de seis diferentes departamentos. En las fotos vemos diversos momentos de la jornada electoral. Información en la página 3. Fotos: Virginia Galván Pintor. Fotocomposición: Edgar Herrera López.



## Ejemplar jornada electoral

Como informamos en la página tres de este boletín, el pasado 25 de marzo se realizaron votaciones en la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, para elegir Representantes Internos ante la Comisión Dictaminadora en Ciencias Básicas.

Para la actual administración de la Facultad es motivo de orgullo y satisfacción señalar que la jornada electoral se desarrolló en un ambiente de orden, tranquilidad y respeto hacia las ideas, preferencias y propuestas de los profesores de carrera, profesores de asignatura y técnicos académicos que participaron como elegibles y electores.

Igualmente, es motivo de satisfacción mencionar que la respuesta a la convocatoria fue excelente, pues, de acuerdo con el Departamento de Asuntos del Personal Académico (dependiente de la Secretaría General) acudió a emitir su voto el 50 por ciento del padrón.

Lo anterior se debe a que las Comisiones Dictaminadoras desempeñan un papel fundamental en el desarrollo de los procedimientos de ingreso y promoción del personal académico, pues, como órganos auxiliares del Consejo Técnico, se encargan de integrar los expedientes de los diversos concursos de oposición, de aplicar las pruebas específicas en los concursos de oposición de ingreso (artículo 74), de hacer la valoración requerida para emitir dictámenes en los concursos de oposición para ingreso o concursos abiertos (artículo 68), y de emitir el dictamen correspondiente en cuanto a la apertura de concursos de oposición para promoción (artículo 79).

Las citadas comisiones efectúan toda esta labor, claro está, en cabal concordancia con el Estatuto del Personal Académico (EPA) de la UNAM.

Pero, la buena respuesta de los electores no sólo se debe a lo que representan las comisiones, sino también a la madurez política que ha alcanzado nuestra comunidad, cuyos miembros, en pleno uso de sus derechos como universitarios, hacen oír su voz y muestran su voluntad a través del voto.

## DIRECTORIO



**UNIVERSIDAD NACIONAL  
AUTÓNOMA DE MÉXICO**

**Dr. José Narro Robles**  
Rector

**Dr. Sergio Alcocer Martínez de Castro**  
Secretario General

**Mtro. Juan José Pérez Castañeda**  
Secretario Administrativo

**Dra. Rosaura Ruiz Gutiérrez**  
Secretaria de Desarrollo Institucional

**MC. Ramiro Jesús Sandoval**  
Secretario de Servicios a la Comunidad

**Lic. Luis Raúl González Pérez**  
Abogado General



**FACULTAD DE MEDICINA  
VETERINARIA Y ZOOTECNIA**

**Dr. Francisco Trigo Tavera**  
Director

**Dra. Silvia Elena Buntinx Dios**  
Secretaria General

**Lic. Alfonso Ayala Rico**  
Secretario Administrativo

**MVZ Verónica Fernández Saavedra**  
Secretaria de Comunicación

**Virginia Galván Pintor**  
Responsable de Infovet  
Reportera, Información y Redacción

**Lic. Edgar Emmanuel Herrera López**  
Diseño y formación

**Secretaría de Comunicación**  
Impresión

Infovet es una publicación quincenal de la Dirección de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Aparece los lunes. Oficina: Edificio 2, planta baja, FMVZ-UNAM. Avenida Universidad # 3000, Coyoacán, México D.F. 04510. Teléfonos: 56225949 y 09. Fax: 5616 65 36

# Eligen representantes internos ante la Comisión Dictaminadora en Ciencias Básicas

■ Para Elizabeth Morales y Francisco Castrejón, el mayor número de votos

En un ambiente de cordialidad y pluralismo, el pasado 25 de marzo se llevaron a cabo votaciones en la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia para elegir a los Representantes Internos ante la Comisión Dictaminadora en Ciencias Básicas.

La jornada se caracterizó por la alta afluencia de votantes (50 por ciento del padrón), quienes conforme a lo establecido en la convocatoria —emitida por el Consejo Técnico de la Facultad— acudieron a la casilla ubicada a las afueras del área de Caja para, a partir de las nueve de la mañana y hasta las cinco de la tarde, votar de manera libre, directa y secreta por los candidatos de su preferencia.

En virtud de que la elección fue para renovar a los integrantes internos del área básica, quienes acudieron a las urnas fueron profesores de carrera y de asignatura, así como técnicos académicos de los departamentos de Morfología, Fisiología y Farmacología, Patología, Microbiología e Inmunología, Parasitología, Medicina Preventiva y Salud Pública, Genética y Bioestadística, Economía, Administración y Desarrollo Rural, Nutrición Animal y Bioquímica, Reproducción, Etología, Fauna Silvestre y Animales de Laboratorio, Inglés, y Cómputo.

El grupo de funcionarios de casilla estuvo integrado por alumnos de la Facultad, quienes, junto con los miembros de la Comisión de Vigilancia, fueron testigos del desarrollo ordenado de la jornada: al llegar a la casilla, los electores se identificaron, recibieron su boleta de elección, ejercieron su derecho al voto, depositaron su boleta en la urna

y marcaron su dedo pulgar con tinta indeleble.

Los triunfadores de la elección son los doctores Elizabeth Morales Salinas y Francisco A. Castrejón Pineda, quienes recibieron el mayor número de votos.

Ellos cumplen cabalmente con los requisitos establecidos en la Legislación Universitaria para ser representantes ante la Comisión Dictaminadora: sustentar el cargo de profesor titular definitivo, tener PRIDE “C” o “D” o formar parte del Sistema Nacional de Investigadores, y no desempeñar cargos académico-administrativos, entre otros.

Una vez concluida la votación, los funcionarios de casilla, acompañados por los integrantes de la Comisiones de

Vigilancia, cerraron con cinta canela la urna y la llevaron hasta el lugar donde la Comisión de Escrutinio contó los votos y dio a conocer los resultados preliminares.

La Comisión de Vigilancia estuvo integrada por los académicos Roberto Arnulfo Cervantes Olivares, Jorge Raúl López Morales y Rodrigo Merino Barba; por su parte, la Comisión de Escrutinio tuvo como miembros a los doctores Héctor Villaseñor Gaona, María Masri Daba y Antonio Díaz Cruz.

Los resultados de la elección serán oficiales luego de que el Consejo Técnico de la Facultad los declare válidos y el Consejo Académico del Área de Ciencias Biológicas y de la Salud ratifique el dictamen.



Para la votación se instaló una casilla en el área de Caja de la Facultad.

Foto: Virginia Galván Pintor.

# María Teresa Quintero Martínez, cuatro décadas de trabajo académico

■ Entrevista con la ganadora del Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz 2009

" La UNAM brinda las mismas oportunidades de desarrollo a las mujeres que a los hombres, lo cual es muy satisfactorio para académicas como yo, que cuando estudié la licenciatura en medicina veterinaria y zootecnia, llegué a ser la única mujer en varios grupos. De cuando fui alumna a la fecha la situación ha cambiado mucho en la Facultad, tanto, que actualmente hay más mujeres que hombres en la carrera, lo cual se debe a diversos factores, entre ellos al ambiente de libertad e igualdad que priva en la Universidad"

Lo anterior fue expresado por la doctora María Teresa Quintero Martínez, del Departamento de Parasitología de la FMVZ, quien, como informamos en el número anterior de *Infovet*, se hizo acreedora al Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz 2009, por su destacada labor en la docencia, investigación y extensión.

En entrevista, la doctora —quien imparte clases en la FMVZ desde hace 40 años— comentó que ella inició su carrera como investigadora en 1967, en el Departamento de Inmunología de la Facultad, en donde, gracias al apoyo de la profesora emérita Aurora Velásquez Echegaray, realizó su tesis de licenciatura.

En su cubículo del edificio tres, la doctora —quien es pionera en la investigación sobre los ácaros e insectos de importancia en medicina veterinaria— mencionó que aunque le gustó mucho y le resultó interesante trabajar con virus y bacterias en el área de Inmunología, su verdadera pasión ha sido siempre la entomología, por lo que en 1969 ingresó al Departamento de Parasitología como laboratorista para, posteriormente, convertirse en ayudante de profesor: "En este departamento he podido cumplir una de mis más grandes metas, enseñar e investigar sobre los ácaros, los insectos y otros artrópodos, especialmente sobre aquellos parásitos que afectan la salud del hombre y de otros animales".

La formación que recibió en el Departamento de Parasitología permitió a la doctora —quien ha dirigido 100 tesis de licenciatura, 12 de maestría y 3 de doctorado— trabajar en diversas instituciones en beneficio de esta importante área de la MVZ, por ejemplo, en los Servicios Coordinados de Salud Pública del Estado de México, como inspector sanitario de rastro (1970-1976) y en el Laboratorio de Acarología de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas del Instituto Politécnico Nacional, en donde fungió como jefa de 1988 a 1991.

En 1991, en virtud de su excelente desempeño académico, la doctora —quien es maestra y doctora en biología por la Facultad de Ciencias de la UNAM— fue nombrada jefa del Departamento de Parasitología, por lo que desde entonces trabaja de tiempo



*María Teresa en su cubículo del edificio tres, en el área de Parasitología. Foto: Virginia Galván Pintor.*

completo para nuestra Facultad, a la que ha hecho grandes contribuciones: fue la ideóloga de las reuniones de revisión de protocolos de tesis; creó un acervo de transparencias en apoyo a la docencia; fue pionera en la implementación de los primeros cursos de Entomología Médica Veterinaria y, junto con la doctora Nuria de Buen, del curso de Patoparasitología.

Durante la plática con la reportera de *Infovet*, la doctora —quien es autora de varios capítulos de libros y ha publicado más de 150 artículos en revistas nacionales y extranjeras— dijo que actualmente imparte clases de "Enfermedades parasitarias" y "Artrópodos" en el posgrado de la Facultad; además, dirige tesis de licenciatura de alumnos de la Facultad de Ciencias, la Facultad de Estudios Superiores Cuautitlán y, por supuesto, la FMVZ.

Agregó que hoy por hoy desarrolla investigación en cuatro diferentes líneas: Ácaros de importancia médica y veterinaria en México; Ácaros ectoparásitos de animales domésticos y silvestres, Nematodos pulmonares en cabras, y Ectoparásitos en reptiles de procedencia extranjera.

Finalmente, la doctora —quien ha desempeñado diversos cargos en sociedades de parasitología, así como en la de Entomología y en la Sociedad Mexicana de Historia de la MVZ— dijo sentirse honrada por el reconocimiento que le otorgó la Universidad Nacional Autónoma de México, "el cual comparto con todas y cada una de las mujeres de la Facultad que han contribuido a que nuestra institución sea la mejor, en su tipo, en América Latina".

# Inauguran la oficina de la Delegación Académica del STUNAM

■ A nivel UNAM, la FMVZ es la única que cuenta con este tipo de oficina

**d**esde febrero pasado, la FMVZ cuenta con una oficina en donde la Delegación Académica del STUNAM brinda servicios de asesoría laboral a sus afiliados.

La oficina se ubica en la planta baja del edificio dos y cuenta con un equipo de trabajo cuya misión es informar a los afiliados respecto de sus derechos y obligaciones, y orientarlos y apoyarlos en aspectos académicos y laborales. Asimismo, tiene la misión de dar a conocer las diversas prestaciones y servicios que ofrece el STUNAM, y difundir las actividades artísticas, culturales y deportivas que realiza en pro del desarrollo integral de los académicos.

La oficina abre sus puertas en el siguiente horario: lunes a miércoles, de ocho de la mañana a doce del día; jueves, de ocho y media a trece horas, y viernes, de ocho y media a trece treinta horas.

La Delegación Académica del STUNAM está integrada por los médicos veterinarios zootecnistas Alfredo Ramos Vanegas y Laura Méndez Olvera (delegados), y Carmen Frías Domínguez y Bertha Mendoza Suverza (comisionadas).

En entrevista para Infovet, el doctor Alfredo Ramos comentó que a nivel UNAM, la Facultad de MVZ es la primera que cuenta con una oficina propia de la Delegación Académica del STUNAM: "Esto nos parece relevante, pues muestra la sensibilidad de la actual Dirección de la Facultad que, con esta acción, reconoce el trabajo de los delegados sindicales anteriores y actuales".

Tras mencionar que en la Facultad el STUNAM tiene un padrón de 70 académicos afiliados, dijo que hace dos años, él y sus compañeros platicaron con el director de la FMVZ, doctor Francisco Trigo Tavera, sobre la necesidad de contar con un espacio para atender los asuntos académicos y labores de los afiliados; afortunadamente, el director fue perceptivo a esta petición y, en cuanto pudo, nos concedió este sitio que servirá también como punto de reunión para analizar y reflexionar en torno de las perspectivas para mejorar y fortalecer las relaciones entre autoridades y sindicato.

"Uno de los objetivos principales de nuestra Delegación es coadyuvar al fortalecimiento de la vida académica, y si esto lo hacemos en conjunto con las autoridades universitarias, los resultados serán mayores y mejores", dijo el doctor, y agregó: la Delegación Académica y la Dirección de la Facultad han sabido mantener una excelente comunicación, y es que, su relación está basada en la cordialidad y el respeto.

El doctor explicó que tanto los delegados como las comisionadas de la FMVZ participan en los trabajos que realizan las diferentes secretarías y comisiones del STUNAM: Organización Académica, Trabajo y Conflictos Académicos, Prensa y Propaganda, Finanzas, Cultura y Educación, Carrera Académica, Deportes, Divulgación y Desarrollo Académico, y Acción para la Mujer, entre otras.

Finalmente, anunció que como parte de las actividades culturales que la Delegación tiene programadas para la comunidad de la FMVZ, el próximo 29 de abril, a las 12 horas, se presentará en el auditorio Pablo Zierold Reyes la obra de teatro "La que hubiera amado tanto" (entrada libre).

La inauguración de la oficina se efectuó a finales de febrero y estuvo encabezada por el doctor Francisco Trigo Tavera, quien junto con el C. Bruno Luna Gómez, secretario de Organización Académica del STUNAM, cortó el listón colocado a la entrada del local.

Estuvieron también en el acto, por parte de la Facultad, la secretaria General, doctora Silvia Elena Buntinx Dios, y por parte del STUNAM, los secretarios de Trabajo y Conflictos Académicos, y de Divulgación y Desarrollo Académico, licenciados Ernesto Ortiz Cruz y Rodolfo Nicanor Pérez Peralta, en ese orden.



*Derecha a izquierda: Francisco Trigo, director de la FMVZ, Alfredo Ramos, delegado y Ernesto Ortiz, secretario de Trabajo y Conflictos Académicos del STUNAM, en la inauguración de la oficina.*

*Foto: Virginia Galván Pintor.*

# Situación actual, retos y perspectivas de la producción caprina en México

■ Realiza la FMVZ la Novena Semana de la Caprinocultura

**a** pesar de la crisis económica que enfrentan la mayoría de las naciones, en México se observa un crecimiento importante en la ganadería caprina relacionada con la producción de leche, y es que, en los últimos treinta años, en las zonas urbanas de nuestro país, se ha incrementado de manera notable el consumo de queso de cabra, señaló el doctor Andrés Ducoing Watty, académico del Departamento de Producción Animal: Rumiantes (DPA: Rumiantes).

Entrevistado a raíz de la realización de la Novena Semana de la Caprinocultura (18 al 20 de marzo), el doctor mencionó que históricamente, en diversas naciones, la caprinocultura ha sido relegada; sin embargo, en México, en los últimos años, se ha desarrollado una intensa actividad en este ramo en virtud del auge en la producción y consumo de quesos.

Acualmente —agregó— la producción de leche y queso resulta insuficiente ante la demanda, lo que ha provocado la elevación en los precios de las cabras lecheras, así como el surgimiento de una nueva generación de transformadores y productores de leche y queso.

En este marco —continuó— eventos como la Semana de la Caprinocultura adquieren gran relevancia, pues durante ésta se muestra y analiza la situación actual, los retos y las perspectivas de avance de la producción caprina.

El doctor explicó que la Semana está dedicada fundamentalmente a los estudiantes de la Facultad; sin embargo, sus puertas están abiertas a todas aquellas personas interesadas o involucradas en la caprinocultura, por lo que cuenta con la participación de alumnos y profesionales

de varios estados del país, sobre todo en la parte académica (ciclo de conferencias).

Este evento es una magnífica oportunidad para mostrar a los alumnos cuál es el campo de trabajo del MVZ en el área de las cabras, y para que conozcan, dialoguen y se vinculen con quienes realizan el trabajo en la producción caprina y en la caprinocultura en México: productores, empresarios y profesionales.

Tras señalar que este 2009 asistieron, como público, estudiantes de las carreras de MVZ y ciencias agrícolas del Distrito Federal y entidades aledañas, así como profesionales de la zona centro del país, en donde actualmente se desarrolla una intensa actividad en la producción de leche de cabra, el doctor explicó que el primer

día de actividades —en el ciclo de conferencias— se trataron temas relacionados con la salud de los animales y con el papel que desempeña el MVZ como empresario, asesor de productores y promotor de la caprinocultura.

Los otros dos días —añadió— se abordaron temas como productos generados a partir de las cabras y experiencia de los usuarios de los productos derivados: “Varios de los conferenciantes fueron productores, transformadores de leche y restauranteros, entre otros, quienes compartieron sus conocimientos, vivencias y proyectos con nuestros estudiantes”.

Mencionó que en el ciclo de conferencias participaron sólo tres académicos de la Facultad, los doctores Tomás Mas



*La explanada de El Quijote fue la sede de los concursos-exposiciones de platillos salados y dulces. Foto: Virginia Galván Pintor.*

Ibáñez, Yazmín Alcalá Canto, Isabel Estéves Denaives y Javier Gutiérrez Molotla, quienes desarrollaron los temas ¿Qué es el sistema de vigilancia epidemiológica y cuáles son las enfermedades de reporte en cabras?, "Patogenicidad y mecanismos de adaptación de los parásitos que afectan a los pequeños rumiantes", "Elaboración de quesos artesanales" y "La empresa caprina, una alternativa para el MVZ recién egresado".

Precisó que en la Semana de la Caprinocultura —que este año logró reunir a poco más de 130 personas— se efectuaron exhibiciones gastronómicas y de artes plásticas, y las siguientes actividades culturales: presentaciones del Ballet Folclórico Axayopa Oztotepec, del Carro de Comedias de la UNAM (teatro), del guitarrista Tonatíuh Vázquez y de la Sociedad Coral Juan D. Tercero.

El evento —que el próximo año festejará su primer década— es una magnífica oportunidad para apoyar la formación integral de los alumnos, concluyó.

### Generalidades de la Semana de la Caprinocultura

La Novena Semana de la Caprinocultura tuvo como objetivo fundamental apoyar e impulsar la actualización de alumnos y profesionales de la medicina veterinaria y zootecnia, en torno de los principales factores que influyen en la producción, transformación y comercialización de los productos caprinos en períodos de crisis económica.

En la parte académica, el tema central de la Semana fue "Oportunidades y perspectivas de la producción caprina en tiempos difíciles", dentro del cual se desarrollaron temas como producción alternativa; transformación industrial de la leche; nuevos proyectos caprinos nacionales; aspectos relacionados con la bioseguridad y el MVZ como empresario caprino, entre otros.

El evento incluyó conferencias, videoconferencias, muestras gastronómicas, exhibición de artes plásticas, teatro, danza y música.

La organización estuvo a cargo del DPA: Rumiantes, el Claustro de Producción



La Semana de la Caprinocultura incluyó videoconferencias, a través de las cuales los participantes interactuaron con académicos del Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Animal en Altiplano. Foto: Virginia Galván Pintor.

Caprina, el Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Animal en Altiplano (CEIEPAA), el Centro de Ense-

ñanza Práctica e Investigación en Producción y Salud Animal (CEPIPSA) y la Secretaría de Educación Continua y Tecnología.



El evento contempló diversas actividades artísticas y culturales, entre ellas la presentación del Ballet Folclórico Axayopa Oztotepec.

Foto: Virginia Galván Pintor.

## Chichenia, equipo ganador del Torneo Interno de Fútbol



Recientemente se llevó a cabo en la Facultad el Torneo Interno de Fútbol, organizado por los alumnos que forman parte de nuestro equipo representativo, con el apoyo de la Coordinación de Actividades Deportivas, dependiente de la Secretaría de Comunicación. El torneo se efectuó en la cancha deportiva de la Facultad, con la participación de un total de 14 equipos que se enfrentaron en partidos de 30 minutos cada uno. El ganador del torneo fue el conjunto denominado "Chichenia", que después de un reñido partido superó a su similar "Huachipato" por 4 goles contra 2. El torneo propició la convivencia entre la comunidad estudiantil, pues en las diferentes justas, los equipos competidores fueron apoyados, con porras y aplausos, por sus compañeros. *Fotos: Virginia Galván Pintor.*

## Taller de Baile, inicio de actividades



El pasado 6 de marzo iniciaron las actividades del Taller de Salsa, Merengue y Cumbia de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, el cual es impartido por el profesor Carlos Torreblanca, integrante del grupo Azul y Oro (salsa) de la UNAM. Organizado por la Secretaría de Comunicación de la Facultad, el taller tiene como sede el área deportiva, en donde todos los viernes (hasta el 12 de junio), de 10 a 11:30 horas, se reúnen cerca de 50 miembros de nuestra comunidad, sobre todo alumnos, para aprender reglas, pasos y coreografías de estos bailes. *Fotos: Virginia Galván Pintor.*



## Convocatoria para ingresar al PASPA 2009

Programa de Apoyo para la Superación del Personal Académico de la UNAM

para cursar:

- Estudios de posgrado en México, maestría y doctorado (personal académico de tiempo completo o profesores de asignatura con un mínimo de 15 horas frente a grupo y seis años de antigüedad).
- Estudios de doctorado en el extranjero (personal académico de tiempo completo definitivo).
- Estancias sabáticas en México o en el extranjero (personal académico de tiempo completo definitivo).
- Estancias de investigación en el extranjero (personal académico de tiempo completo definitivo).
- Estancias posdoctorales en el extranjero (personal académico de tiempo completo con doctorado obtenido en los últimos tres años).

Profesores interesados en ingresar al programa: acudir a la Secretaría General, con la MVZ Magdalena Escamilla Guerrero, por los formatos e información correspondientes.

Con el fin de realizar las gestiones necesarias ante la DGAPA, la fecha que aún continúa abierta para la recepción de solicitudes es la siguiente:

Convocatoria	Fecha límite	Horario límite
3er período	10 de junio de 2009	15 horas.

Nota: no se recibirán expedientes incompletos.



## ¿Necesitas información científica y técnica...

y no sabes dónde obtenerla?

El Área de Consulta y Asesoría Especializada en Bancos de Información (ACAEBI), de la Biblioteca "MV José de la Luz Gómez", te proporciona:

- **Búsquedas referenciales.**
- **Acceso a revistas y libros en texto completo.**

Para los estudiantes o académicos de la Facultad con credencial vigente, el servicio es gratuito.

### Requisitos

- Los usuarios internos deben presentar su credencial de la biblioteca, vigente.
- Los usuarios externos realizarán un pago de \$70.00 en la Caja de la Facultad.
- Llenar una solicitud.
- Entregar en ACAEBI la solicitud y un disco compacto para grabar la información obtenida.
- El resultado de la consulta se entregará al tercer día.

### Mayores informes:

MVZ MPA. Ana María Román de Carlos,  
responsable académica del ACAEBI:  
anacarlo@servidor.unam.mx  
Teléfono: 56225904 extensión 45329;  
Biblioteca "MV. José de la Luz Gómez", planta baja.  
Circuito Exterior, Ciudad Universitaria,  
Coyoacán 04510. México, D. F.



## Actividades de Educación Continua

### XII Curso internacional de reproducción bovina

Fecha: 20- 22 de mayo.

Sede: auditorio Alfonso Caso de Ciudad Universitaria (a un costado de la Torre II de Humanidades).

Temática: Desarrollo folicular; Fertilización y desarrollo embrionario; Anestro posparto; Control artificial de la reproducción; Interacción nutrición-reproducción; Manejo del hato; Infertilidad; Biotecnologías reproductivas.

Cuota: \$900.00 profesionales; \$450.00 estudiantes con credencial vigente.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología, así como el Departamento de Reproducción.

Mayores informes e inscripciones: Secretaría de Educación Continua y Tecnología, FMVZ-UNAM. Edificio de posgrado, primer piso, Ciudad Universitaria. Teléfonos: (5) 622 5852 y 53. Teléfono y fax: (5) 622 5851. Correo electrónico: decvet@fmvz.unam.mx <http://www.fmvz.unam.mx>

## Pláticas de ortopedia, neurología y rehabilitación

Las pláticas son mensuales y todas se imparten de 18 a 20 horas, en el auditorio Pablo Zierold Reyes de la FMVZ, Ciudad Universitaria. La entrada es libre.

- Tema: Miniplacas.  
Fecha: 15 de abril.  
Ponente: Octavio Bravo.
- Tema: ¿Qué hay de nuevo en convulsiones?.  
Fecha: 13 de mayo.  
Ponente: Valeria Suárez.
- Tema: Nutrición para el perro osteosarcoma.  
Fecha: 17 de junio.  
Ponente: Arturo Carmona.

- Para tener derecho a constancia del ciclo se deberá contar con el 80 por ciento de asistencia (10 conferencias) como mínimo. También se puede solicitar constancia por plática (15 minutos antes del inicio de la misma).

- Costo constancia conferencia: \$20.00.  
Costo constancia ciclo: \$100,00.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología, así como el Departamento de Medicina, Cirugía y Zootecnia para Pequeñas Especies.

Mayores informes: Secretaría de Educación Continua y Tecnología, FMVZ-UNAM (mismos datos que el anuncio anterior).

## Seminarios sobre animales de compañía NO convencionales

Ciclo de Seminarios "Mitos y realidades en el mantenimiento en cautiverio de animales de compañía NO convencionales".

Los seminarios se realizarán de 10 a 13 horas en el Salón 3203, con la participación de personal del Hospital Veterinario de Especialidades en Fauna Silvestre de la UNAM, así como de criadores y propietarios. Habrá exposición de ejemplares, accesorios y convivencias. Se otorgará constancia a quienes asistan al 100 por ciento de los seminarios. La entrada es libre.

- Tema: Hurones.  
Fecha: 24 de abril.
- Tema: Conejos.  
Fecha: 29 de mayo.
- Tema: Cuyos y chinchillas.  
Fecha: 26 de junio.
- Tema: Iguanas.  
Fecha: 31 de julio.
- Tema: Erizos.  
Fecha: 28 de agosto.
- Tema: Pequeños roedores.  
Fecha: 25 de septiembre.
- Tema: Tortugas.  
Fecha: 30 de octubre.
- Tema: Psitácidos.  
Fecha: 27 de noviembre.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través del Departamento de Etología, Fauna Silvestre y Animales de Laboratorio y el Hospital Veterinario de Especialidades en Fauna Silvestre.

## Se presenta el...

(viene de la página 12)

La música, la escenografía, el vestuario, la adaptación, la dirección, el elenco, etcétera, merecieron fuertes y prolongados aplausos del público que, contento y atento, siguió desde el principio hasta el fin la interesante trama de la comedia y, aún más, pues una vez concluida la puesta en escena, algunas personas permanecieron en el lugar donde se realizó el espectáculo, para ver cómo el remolque del teatro itinerante se compactaba y cerraba sus puertas.

El espectáculo formó parte de las actividades culturales de la Novena Semana de la Caprinocultura.

El Carro de Comedias de la UNAM inició sus actividades en 1998 y hoy es considerado como el de mayor importancia en su tipo en el país.

El proyecto fue creado por la Dirección de Teatro de nuestra Máxima Casa de Estudios, con el apoyo de otras dependencias universitarias como el Centro Universitario de Teatro.

El objetivo principal del Carro de Comedias es presentar versiones contemporáneas de la dramaturgia clásica, en espacios abiertos, a fin de llevar la magia del teatro al mayor número de personas posible. Las funciones se realizan en la fuente del Centro Cultural Universitario, plazas, jardines, explanadas, patios, estacionamientos, etcétera.

De acuerdo con los coordinadores de este interesante proyecto, en el futuro cercano sus metas primordiales son que el teatro de calle alcance un nivel tan profesional como el que se hace en espacios cerrados, y demostrar cabalmente que el teatro puede ser visto, entendido y aplaudido por públicos de todos los niveles sociales.

## Premio al Servicio Social

# Dr. Gustavo Baz Prada

# 2009

La Universidad Nacional Autónoma de México, a través de la Secretaría de Servicios a la Comunidad, con el propósito de reconocer a los alumnos que se hayan destacado por su participación en programas con impacto social, dirigidos a los sectores de la población menos favorecidos, que coadyuven a mejorar sus condiciones de vida, contribuyendo así al desarrollo económico, social, educativo y cultural del país, y con fundamento en el Acuerdo por el que se establecen las bases para el otorgamiento del Premio al Servicio Social "Dr. Gustavo Baz Prada", por consiguiente:

La Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia convoca a los alumnos que hayan realizado el servicio social de conformidad con las siguientes

### BASES

1. Podrán participar los alumnos que hayan concluido su servicio social entre enero y diciembre de 2008 y esté liberado, así como haber cumplido con las normas establecidas para el desarrollo y cumplimiento del servicio social.
2. El concurso se sustenta en la evaluación de una memoria de las actividades realizadas por el estudiante en el cumplimiento de su servicio social, en la que se destaquen las acciones realizadas en beneficio de la sociedad.
3. Los trabajos sometidos a concurso podrán desarrollarse en forma individual o en equipo. En este último caso, sólo se adoptará esta modalidad si el trabajo fuera resultado de un esfuerzo conjunto y se acredite plenamente la participación directa de cada uno de los integrantes.
4. El concurso quedará abierto para la inscripción de trabajos realizados en programas que tengan como característica el trabajo en comunidades rurales, en apoyo a grupos vulnerables o con un impacto social relevante, como los siguientes:

- Producción Ovina (área de extensionismo)
- Producción Animal en el Trópico (área de extensionismo)
- Práctica de Producción, Agrosilvopastoril en un Marco de Sustentabilidad de Apoyo Comunitario (área de extensionismo)
- Apoyo Técnico Productivo en el CEIEPAA (área de extensionismo)
- Economía, Administración y Desarrollo Pecuario (área de extensionismo)
- Clínicas Ambulatorias Donkey Sanctuary
- La UNAM en tu Comunidad
- Proyecto de Conservación, Identidad y Desarrollo Comunitario en Oaxaca, Chiapas, Guerrero y Guanajuato
- Asesoría Médica Veterinaria en Miacatlán, Morelos
- Desarrollo Transformador
- Apoyo al Desarrollo Integral en Comunidades Indígenas Hñahñu en el Valle del Mezquital
- Desarrollo Comunitario Sustentable de la Sierra Nororiental del Estado de Puebla
- Desarrollo Social y Productivo

5. Presentar fotocopia de la carta de liberación de servicio social otorgada por la FMVZ.
6. Presentar 16 memorias engargoladas del informe de servicio social, con una extensión de 15 - 20 cuartillas (sin tomar en cuenta la carátula, la bibliografía y los anexos), escritas en mayúsculas y minúsculas, con letra Arial 12, a doble espacio y numeradas, con los siguientes requisitos:

- **Carátula**, que incluirá los siguientes datos:
  - a) Nombre, número de cuenta, domicilio y teléfono del alumno
  - b) Nombre de la facultad y carrera
  - c) Nombre de la institución receptora, clave, nombre del programa y nombre del responsable del programa
- **Contenido**, que desarrollará los siguientes puntos:
  - a) Introducción (máximo dos cuartillas)
  - b) Objetivo general del programa
  - c) Objetivos específicos (llevados a cabo por el alumno)
  - d) Descripción de las actividades del programa realizadas en beneficio a la comunidad, llevadas a cabo por el alumno
  - e) Resultados obtenidos en términos de:
    - Beneficio a la sociedad
    - La formación profesional adquirida dentro del programa
  - f) Bibliografía vinculada al sector donde se realizó el servicio social
  - g) Anexos que avalen y complementen la información del contenido (imágenes, fotografías, tablas, gráficas, etcétera).
  - h) Resumen (una cuartilla)

### II. Recepción documentos

**Del 9 de marzo al 24 de abril de 2009** en la División de Estudios Profesionales con la MVZ Lilia Del Pilar Zarzosa Vera en el siguiente horario: Lunes a viernes de 10:00 a 15:00 h y de 17:00 a 19:00 h. **Nota:** No se recibirá ningún trabajo que no cumpla con los requisitos antes mencionados.

### III. Premio

1. El premio consiste en el otorgamiento de una medalla de plata y un reconocimiento en el que se designa al prestador de servicio social o a un grupo de prestadores, como el más destacado.
2. El fallo emitido por el Consejo Técnico será inapelable y se dará a conocer a través de la publicación en Gaceta UNAM, del nombre del prestador de servicio social merecedor del premio. La fecha de la ceremonia en la que se hará entrega del premio y el lugar donde se lleve a cabo, se dará a conocer oportunamente.

### ¡ATENCIÓN!

"POR MI RAZA HABLARÁ EL ESPÍRITU"

Ciudad Universitaria, D. F., a 2 de marzo de 2009

### EL DIRECTOR



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO  
SECRETARÍA DE SERVICIOS A LA COMUNIDAD  
DIRECCIÓN GENERAL DE ORIENTACIÓN Y SERVICIOS EDUCATIVOS  
FACULTAD DE MEDICINA VETERINARIA Y ZOOTECNIA  
DIVISIÓN DE ESTUDIOS PROFESIONALES

# CONVOCATORIA

I. Requisitos

# Se presenta el Carro de Comedias de la UNAM en Veterinaria

■ Con la obra ¡Silencio pollos pelones, ya les van a echar su maíz!

El famoso Carro de Comedias de la UNAM —teatro itinerante— se presentó con gran éxito en la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, con la obra ¡Silencio pollos pelones, ya les van a echar su maíz!, del dramaturgo veracruzano Emilio Carballido.

Fueron alrededor de 6 actores los que protagonizaron esta divertida puesta en escena que, con base en una historia real ocurrida en Veracruz, muestra los extremos absurdos a los que llega la burocracia y la barbaridad que significa pensar que la enorme desigualdad social en nuestro país se puede resolver con caridad y asistencialismo.

El Carro de Comedias, que estuvo en la FMVZ gracias a las gestiones de la Secretaría de Comunicación, se instaló, el pasado 19 de marzo, en el área ubicada entre el Hospital de Especialidades Veterinarias y el Departamento de Producción Animal: Aves, ante académicos, alumnos y trabajadores administrativos, quienes, durante aproximadamente 60 minutos, rieron con el argumento de la obra y la magnífica actuación de los jóvenes universitarios.



A la presentación del Carro de Comedias asistieron cerca de 200 personas, entre académicos, trabajadores administrativos y, por supuesto, alumnos. En la foto vemos a parte del público. Foto: Virginia Galván Pintor.



La trama de la comedia y las magníficas actuaciones de los protagonistas del teatro itinerante de la UNAM hicieron reír en todo momento al público. Foto: Virginia Galván Pintor.

La historia de ¡Silencio pollos pelones, ya les van a echar su maíz! es la siguiente: un hombre que vive en una ranchería de la selva veracruzana se ahoga en el río al cortar hierbas para un grupo de norteamericanos que las usaba como remedio medicinal. Los familiares (mujeres) del difunto piden ayuda a la asistencia social del estado, la cual les proporciona una caja de muerto que

nunca pueden usar, porque el cuerpo jamás aparece.



Fotos: Virginia Galván Pintor

(sigue en la página 10)